



Patrick Champagne : hommage à un exigeant analyste des médias

C'est avec une profonde tristesse que le SNJ-CGT a appris le décès, le 9 décembre, du sociologue Patrick Champagne.

Proche de Pierre Bourdieu, Patrick Champagne avait développé dans de nombreuses publications une critique radicale des médias, fustigeant la course aux scoops, l'utilisation effrénée des sondages ou disséquant « la double dépendance » des journalistes vis-à-vis des champs politiques et économiques.

Il était un des cofondateurs de l'association Acrimed (Action-Critique-Médias), qui rappelle que ses travaux « sont devenus incontournables en sociologie et en science politique, et demeurent pour Acrimed une ressource centrale pour comprendre le journalisme politique et ses relations avec le champ politique » ([lire ici](#) l'hommage d'Acrimed à Patrick Champagne).

Les actions et réflexions du SNJ-CGT ne pouvaient donc ignorer les cheminements du sociologue. Ce dernier avait par exemple participé aux débats du congrès du syndicat de novembre 2000 à Lille, pour débattre du pluralisme, du statut du journaliste au regard de ses travaux, éclairant ainsi la démarche syndicale.

Les livres, études et articles de Patrick Champagne sont d'une brûlante actualité, au moment où la concentration des médias entre les mains de quelques oligarques pose une chape de plomb sur l'information. Comprendre les mécanismes du champ journalistique permet de poser une alternative aux recommandations que certaines et certains espèrent voir sortir des Etats généraux de l'information pour que rien ne change.

Convaincu de l'importance de l'analyse du discours médiatique et de la critique des médias, le SNJ-CGT continuera à s'inspirer de travaux tels que ceux de Patrick Champagne, pour libérer une information en danger.

Montreuil, le 18 décembre 2023.